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Использование мнемонических приёмов при изучении других разделов русского языка.

Мнемонические приемы активно используются и в таких разделах русского языка как морфология, словообразование, орфоэпия. Здесь мнемоника оказывает значительную помощь, так как в этих разделах русского языка рассматриваются правила, которые являются наиболее сложными и в их написании много «подводных камней», «ловушек» и исключений.
В итоге избежание этих ловушек и способствует овладению орфографическими навыка​ми.
Например, для изучения и закрепления темы «Ь после шипящих в различных частях речи» можно воспользоваться таблицей, которая является своеобразным наглядным пособием по написанию грамматических форм различных частей речи:
	Часть речи
	Ь пишется
	Ь не пишется

	Имя сущест​вительное
	3 скл. ж. р.: рожь, фальшь, ночь, дичь, гуашь, тишь, печь, речь, тушь (краска), брошь, помощь, пустошь, мелочь, вещь, щелочь, 
горечь
	2 скл. м. р.: 
меч, луч, камыш, нож, туш, плащ, ключ, смерч, плющ, клич, блиндаж, ловкач, силач



	
	
	Р. п. сущ. мн. ч.: 
много задач, училищ, рощ, луж, топорищ, чащ, дач, удилищ, плеч, меж (межа), пущ, крыш, калош, сокровищ, пастбищ

	Имя прилага​тельное
	
	краткое прилаг, м. р.:
 певуч, могуч, свеж, летуч, пригож, тощ, сведущ, хорош, похож, дремуч, линюч, горяч, колюч, пахуч, жгуч

	Глагол
	инфинитив: беречь, стеречь, лечь, жечь, помочь, печь
2-е лицо ед. ч. наст.вр. и буд. вр.: (ты) читаешь, рису​ешь, смотришь, думаешь
	

	
	повелит, наклонение:
отрежь и съешь, упрочьте и умножьте, намажься и утешься
	

	Наречие
	напрочь, наотмашь, навзничь,
вскачь, прочь, настежь, сплошь, точь-в-точь, невмочь
	Исключения:
уж, замуж, невтерпеж

	Частицы
	лишь, ишь, бишь, вишь
	аж


Увидев данную таблицу, многие ребята однозначно скажут, что запомнить всё это невозможно. Давайте попробуем представить её по-другому:

	Ь после шипящих пишется лишь в
	глаголах

	
	существительных (нежных), ж. р.

	
	наречиях (3 исключения: уж, замуж, невтерпеж)

	
	частицах (кроме аж)


	Ь НЕТ после шипящих в
	существительных (мужественных), м. р.

	
	существительных мн. ч. Р. п.

	
	кратких прилагательных

	
	наречиях уж, замуж, невтерпеж


После шипящих ь пишется в глаголах, существительных нежных, т.е. ж.рода, но он пропадает в существительных мужественных, м. рода; пишем в наречиях, за исключением уж замуж невтерпёж и в частицах, за исключением  аж.
Также можно использовать следующие фразы для запоминания написания ь после шипящих:

Стало мочь, потому что ты любишь лишь царскую дочь.
Лишь откроешь ты настежь окно, ночь и тишь там всегда заодно.
Среди немыслимых задач, обрушившихся на нас неудач по-прежнему свеж и певуч сыгранный нами туш.

2. А вот написание Ь после шипящих у глаголов 2 лица легко запомнить, представив следующий рисунок:
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3. В наречиях, составляющих фразу для запоминания, также  после шипящих пишется ь:
Он от гнева напрочь забыл обо всем, стало невмочь, ударил друга наотмашь, тот упал навзничь, потом встал и бросился прочь, подбежал к окну, открыл его настежь и вскачь помчался по саду, где была сплошь одна крапива.

Повтори эту фразу точь-в-точь.
Запомнить слова с написанием о после шипящих поможет стихотворение:

Шоколад, обжора, шорник,

Шов, жокей, шофёр, крыжовник,

Капюшон, шоссе, трущобы,

Шорох, чопорный, чащобы.

Фраза для запоминания: ДирижЁр, ретушЁр и монтажЁр заказали у стажЁра-коммивояжЁра (известного всем ухажЁра) тренажЁр и массажЁр. – пример написания ё после шипящих.

1. Существительные среднего и женского рода в И.п. ед.ч. пишутся с окончаниями -е, о, -а:
2. Для правильного запоминания написания этих слов в Р.п. мн. числа нужно зрительно сте​реть их окончания в И.п.
	Училищ
	Е
	плеч
	О
	Дач
	А

	Хранилищ
	Е
	
	
	Задач
	А

	Пастбищ 
	Е
	
	
	Туч
	А

	Полчищ
	Е
	
	
	Свеч
	А

	Удилищ
	Е
	
	
	Крыш
	А

	домищ
	Е
	
	
	Калош
	А

	
	
	
	
	Меж
	А

	
	
	
	
	Луж 
	А

	
	
	
	
	Рощ 
	А

	
	
	
	
	Чащ 
	А


Запоминаем фразу-подсказку для правильного написания окончаний существительных:

МарьЕ, СофьЕ и НатальЕ пришли письма от МариИ, СофиИ и НаталиИ. 

Потом Марии, Софии и Наталии  принесли письма от Марьи, Софьи и Натальи. 

Анастасии не нравится быть Настасьей

Чтобы запомнить правильную постановку ударения в словах, можно использовать песенку про Буратино на мотив песни «Маленькая страна». Ударение в выделенных словах автоматически ставится правильное, тем самым облегчая запоминание его правильной постановки.

1. Жил-был балованный мальчишка, 
знал его весь квартал,
И из волшебного полена

создал его столяр.
Через плетень, через крапиву 

Прыгал как чемпион.
Туфлю забрасывал на вербу,
Чтобы вспугнуть ворон.
Припев:
Маленькая страна,
Маленькая страна,
Ты на пурпурных небесах 

искрой мечту зажгла.
2. Как-то танцовщица Мальвина 
С петли его сняла
И украинский борщ в фарфоре
Со свеклой ему дала.
Что тут за жизнь?
Одни лишенья
Хлеба б ломоть ему
После черничного варенья
Навел щавель тоску.

3. Вот Буратино носом водит
 по красному очагу,
И любопытство его приводит

 В Маленькую страну.
Счастливы все.

 Звонят повсюду 

Ярко колокола.
Звона красивее в округе 

Не знала еще страна.

Рассмотрим приемы, облегчающие запоминание правильного написания слов и их грамматических форм.
Слова с неизвестным, абстрактным значением запомнить большинст​ву людей сложно. Если такое слово «зазубрить», то оно исчезает из памяти через несколько дней. Для прочного и легкого запоминания следует на​полнить слово содержанием - чем-то, что связано с конкретными яркими зрительными, звуковыми образами, с сильными ощущениями.
Можно использовать приём составления занимательных мини-газет по отдельным грамматическим темам. Для оформления плаката или газеты по теме «падежи» можно использовать следующую занимательную информацию.

 Уместно будет рассказать грамматическую сказку:
Зачем они нужны - эти падежи?
У Падежа как-то спросили:

- А зачем нужны, вы, падежи, существительным?

-Без нас никак нельзя. Мы указываем на отношение нашего хозяина Существительного к другим словам в предложении.

- А как именно?

- Указываем на отношении:

А) действия и места (идти лесом, сидеть на стуле)

Б) действия и орудия (бить молотом, рисовать карандашом)

В) действия и объекта (читать книгу, собирать урожай)

Г) целого предмета и его части (ветка берёзы)

Без нас существительное не проживёт, как без рода и числа.

Использование стихотворной подсказки упростит запоминание количества падежей. У слова есть шесть падежей, Шесть верных маленьких пажей, Они проходят чередой, За слово в бой готов любой!
Используем считалочку как задание для определения падежа в слове топор. Можно представить в виде таблицы

	Взял Егор в углу топор.

С топором пошёл во двор.

Стал чинить Егор забор,

Потерял Егор топор.

Вот и ищут до сих пор.

Поищи и ты топор!
	В.п.

Т.п.

В.п.

В.п.


Если определить падеж слова ДЕЛО в разных «дельных» послови​цах, то получим последовательность всех его падежных форм.

И.Дело шуток не любит.
Р. От слова до дела целая верста.
Д. Не по сути дела, а по делу сути.
В. Ты за дела, а дело за тебя.
Т.Велик телом, да мал делом.
П. И умен, и крепок, и в деле гож.
Использование занимательных стихотворений, включающих в себя разносклоняемые существительные, облегчит их запоминание:
1. Десять слов с концовкой -мя!
Чтоб начать запоминать,
Надо все их срифмовать: имя, вымя,
бремя, время, семя, племя,
темя, пламя, стремя, знамя.
Но при этом не забудь:
Всякий раз, как их склоняешь,
Суффикс-ен- ты прибавляешь.
В список вставим слово путь.
Все! И можно отдохнуть.

2. У коровы полно ВЫМЯ.
Папуаске нужно ИМЯ 

Для сынишки сочинить 

И корову подоить.
Но вожак их - ногу в СТРЕМЯ,
Прилепив перо на ТЕМЯ,
Над собою поднял ЗНАМЯ, 

Раздувает распри ПЛАМЯ: 

Призывает всех опять 

Не работать - воевать. 

Но не хочет ПЛЕМЯ вновь

 Проливать напрасно кровь.

 Всем милее мирный ПУТЬ. 

Сказку нашу не забудь!
Есть занимательные стихотворения, включающие в себя глаголы, относящиеся ко второму спряжению:

1. Ко второму ко спряженью

 Отнесем мы без сомненья 

Все глаголы что на-ить,
Исключая брить, стелить.
И еще 11 глаголов-исключений:
Гнать, держать, смотреть, обидеть,
Слышать, видеть и вертеть,
И дышать, и ненавидеть,
И зависеть, и терпеть.

Правило «Чередующиеся гласные е-и в корне слова» представлено в учебнике в следующем виде: В корнях с чередующимися гласными е-и (бер- - бир-, пер- - пир-, мер- - мир-, стел- -стил, дер- -дир и др. ) буква и пишется только тогда, когда после корня следует суффикс -а-, например: выбирать – выберут, запирать – запереть, умирать – умереть, расстилать - расстелить, раздирать – раздерут, блистать – блестеть.
На запоминание данного правила написания слов с чере​дующейся гласной в корне можно рассказать следующее стихотворение:
Жили-были две подружки,
Симпатичные вполне,
Две подружки-побегушки,
Буква Ии буква Е.
Корни нескольких глаголов 

Рады были их принять,
Только нужно было знать,
Как в них встать без лишних споров.
Но подружки не ругались,
Меж собой чередовались.
Скажет буква Е едва:
Здесь за корнем суффикс-А-!
И без лишней кутерьмы 
Примет корень букву И.
Если суффикс где-то бродит,
В корне место Е находит.
До сих пор живут согласно 

Представить правило на
чередование Е-И в корне можно и следующим образом: если в слове есть ИРА, то пишется И (5 корней):

бер- бИРА (соберу – собИРАть)

дер – дИРА (удеру – удИРАть)

мер – мИРА ( умер – умИРАть)

пер – пИРАа (запер – запИРАть)

тер – тИРА (стёр – стИРАть)

Правило на чередование А-О в корне слова можно представить в виде следующей таблицы: 
	Гор/гар
	Пишется –а- под ударением. Иначе –о-
	Загар, загорелый

	Зор/зар
	Пишется –а-без ударения, под ударением – то, что слышится.
	Озарить, зори. Зарево
Искл.: зоревать, птица зорянка

	Клан/клон
	Пишется – о – без ударением, под ударением – то что слышится.
	Поклон, кланяться, поклониться

	Твор/твар
	Пишется - о – без ударением, под ударением – то,  что слышится.
	Тварь, творчество, творить.
Искл.:  утварь.


На основании изученных данных таблицы можно сделать вывод, что правописание чередующихся а-о зависит от ударения. Запомнить это главное поможет стихотворение-напоминалка:

Загорелый, наклоненье,
наклоненье, озаренье –

Что писать под удареньем,
Что писать без ударенья?
Мы под удареньем пишем,
Без сомненья, то, что слышим.
Если ж звук без ударенья,
Вызывает он сомненье.

	Заг?релый
	Оз?ренье

	Накл?ненье
	Уд?ренье


4. Одним из правил, в которых учащиеся часто путаются, является правило правописания З-С на конце приставок.
	Буквы З, С на конце приставок
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В приставках, оканчивающихся на –З (БЕЗ-, ВОЗ-, ВЗ-, ИЗ-, НИЗ-, РАЗ-, РОЗ-, ЧРЕЗ-, ЧЕРЕЗ-) перед гласными и звонкими согласными пишется З, перед глухими - С. 

Облегчить запоминание правописания приставок на -з, -с поможет следующее стихотворение.
Живут на свете, людям помогая,
Приставки воз-, из-, через-, раз- и без-,
Но звук глухой согласный их встречает,
И мы их пишем только с буквой С.
Глухие звуки - это непоседы,
Они спокойно не желают жить.
Они мечтают звонкого соседа 

Во что бы то ни стало оглушить.
Ты запомни, что приставки 

Раз-, из-, воз-, низ-, без-, через-,
Пред согласными глухими

 Быстро сменят 3 на С.

Приставки З- в русском языке нет. 
Ученики часто путают это, выделяя в словах здание, здесь, здоровье приставку, что приводит к неправильному написанию этих слов.

	(з\ с)дание  ?
	(з\с)десь  ?
	(з\с)доровье  ?


Помощниками в написании станут следующие строки:

Ученик, тебе задание:
Как напишешь слово здание?
Все учти, продумай, взвесь,
Не свихнись на слове здесь.
Помни все условия,
Чтоб написать здоровье.
Чтобы смысл не повредить,
З нельзя в них отделить,
-десь, -доровье, -дание

Лишены здесь содержания.
Верните 3, и снова 

Заговорят три слова.
Здесь, здоровье, здание
-Ты заучи слова.
В них не ищи приставки С

с 3 пиши всегда!

При выборе суффикса  чик или щик, образовывая существительное, можно ориентироваться на  правило: суффикс –чик- пишется, если основа оканчивается на З,Д,С,Т,Ж.  Все эти буквы есть всловах:
ЗДеСь
ТоЖе

При образовании относительных прилагательных от существительных 

на ч, к, ц  ( Запоминаем словосочетание Чёрная КуриЦа) суффикс –ск- упрощается в –к-, а к и ч меняются на ц.

Использование мнемотехники - это попытка «открыть» ребятам «глаза и уши». Практическое, целенаправленное применение мнемониче​ских приемов позволило трансформировать ее в систему приемов мнемо​техники, сначала элементарную, а затем более совершенную.
Общеизвестно, что в задачи учителя входит и развитие интереса, бла​годаря которому нейтральная, а подчас неинтересная информация преоб​разуется в личностно значимые знания, эмоционально окрашенные. Ориентировка на ассоциативные, образные связи ведет к более глубокой обработке материала урока и более продолжительному (очень часто не​произвольному) запоминанию. Благодаря преобразованию учебного ма​териала в форму наглядного, зрительного образа или сопоставляя его с уже имеющимися знаниями по принципу ассоциаций, мнемотехника обес​печивает большую системность, сознательность усвоения новых знаний, вызывая интерес к уроку. Правило, «пропущенное» не только через логику, но и воображение, эмоции (внутренняя наглядность), удерживается в па​мяти прочнее, дольше.
Мнемотехника выполняет вспомогательную функцию на уроке, но для некоторых учащихся ее роль гораздо серьезнее. Ориентация на индивиду​альные и возрастные особенности школьников в процессе обучения, ис​пользование в работе с ними специальных приемов и способов, соответст​вующих их индивидуальным особенностям, является основой природосообразного обучения.

Предлагаемый мнемоматериал находит живой отклик у учеников, способствует развитию интереса к предмету, способствует активизации мышления, повышению успеваемости. Мнемонический материал помогает экономить время при повторении. Он незаменим на «провальных» моментах обучения.
Таким образом, можно говорить о результативности того или иного мнемотехнического приема на уроке русского языка, который определяет​ся не только и не столько повышением успеваемости (это следствие), сколько повышением интереса детей к личности словесника и к самому предмету.
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